

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
19.20



EURO
21.86



LIBRA
24.37

Fuente: Banco de México

1 DE JULIO DE 2019

CONCLUYE LA REUNIÓN DEL G20



Fuente: AP – Susan Walsh

Los líderes del Grupo de los 20 (G-20) concluyeron este sábado una cumbre de dos días en la ciudad japonesa de Osaka, tras ratificar su compromiso “a favor de los fundamentos del libre comercio” y del “crecimiento económico”. “Nos esforzamos por crear un entorno de comercio e inversión libre y justo, no discriminatorio, transparente, previsible y estable, y por mantener nuestros mercados abiertos”, afirma el texto del comunicado final de la cumbre de Osaka. Asimismo, los mandatarios y representantes de los países miembros del G20 subrayaron la necesidad de introducir reformas en la Organización Mundial del Comercio (OMC) para mejorar sus funciones y reafirmaron su apoyo al Acuerdo de París sobre cambio climático. El Primer Ministro de Japón, Shinzo Abe, anfitrión de la cumbre, pidió a los otros líderes que envíen un mensaje poderoso, en particular sobre el libre comercio, y que mantengan un sistema de comercio multilateral basado en reglas. Los mandatarios también reconocieron los “claros riesgos a la baja en la economía global”, según el Primer Ministro Abe, quien añadió que los países del G-20 “estuvieron de acuerdo en su determinación por favorecer el crecimiento económico”. El comunicado final acordado por los líderes señala “la intensificación de las tensiones geopolíticas y comerciales”, pero en el texto no se incluye ninguna mención al auge del proteccionismo, en el actual contexto de conflictos comerciales entre Estados Unidos y China y otros países. Además, todos los países del G-20, con la excepción de Estados Unidos, renovaron su compromiso con el Acuerdo de París, y se comprometieron a la “plena implementación” de sus medidas nacionales contra el cambio climático.

Político <https://politi.co/2XfbjpB>; **The Guardian** <http://bit.ly/2XdvdS1>; **G20** <http://bit.ly/2XgtfAi>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO CONCLUYE SU PARTICIPACIÓN EN LA CUMBRE DEL G20

De acuerdo con un comunicado de prensa de la Cancillería de México; por instrucciones del Presidente Andrés Manuel López Obrador, el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, y el Secretario de Hacienda y Crédito Público, Carlos Urzúa Macías, participaron en representación de México en la Cumbre del G20 celebrada en Osaka, Japón, el 28 y 29 de junio. Durante su última jornada de trabajo, el Canciller Ebrard subrayó la máxima prioridad concedida por el Gobierno de México a la reducción de la pobreza y la desigualdad, y a la erradicación de la corrupción. Se refirió a la importancia de la agenda internacional de inclusión, y expuso la relación entre ésta y el Plan de Desarrollo Integral en Centroamérica. En ese sentido, invitó a los miembros del G20 a apoyar o sumarse a la iniciativa regional. El Canciller participó en la segunda plenaria, dedicada al cambio climático y la protección del medio ambiente, y en el evento paralelo convocado por Japón para impulsar la equidad de género y el empoderamiento económico de las mujeres. Finalmente, sostuvo un encuentro con el Ministro de Asuntos Exteriores de Japón, Taro Kono, en donde analizaron las relaciones económicas bilaterales, la cooperación académica, científica y tecnológica, y asuntos regionales de interés mutuo.

Secretaría de Relaciones Exteriores <http://bit.ly/2XeQCKz>, <http://bit.ly/2XfWnaE>

CONCLUYE EL 49° PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES DE LA ASAMBLEA GENERAL DE LA OEA

Concluyó el Cuadragésimo Noveno Período Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), celebrado del 26 al 28 de junio, en la Ciudad de Medellín, Colombia. De acuerdo con un comunicado de prensa de la Secretaría de Relaciones Exteriores, como Jefe de la delegación mexicana, el Subsecretario Maximiliano Reyes Zúñiga resaltó la importancia que México concede al trabajo de la OEA y al multilateralismo como una herramienta esencial para hacer frente a los desafíos comunes que enfrenta el hemisferio. Cabe mencionar que en el marco de esta Asamblea General se aprobaron 18 resoluciones y 3 declaraciones en las cuales se delinean acciones concretas a desarrollarse en el marco de los cuatro pilares temáticos de la Organización: democracia, derechos humanos, desarrollo y seguridad.

Secretaría de Relaciones Exteriores <http://bit.ly/2XaBIKI>

GOBIERNO DE MÉXICO EXPRESA SU PREOCUPACIÓN POR LA MUERTE DEL VENEZOLANO RAFAEL ACOSTA ARÉVALO

Mediante un comunicado de prensa, el Gobierno de México lamentó la muerte del Capitán venezolano Rafael Acosta Arévalo, quien falleció mientras se encontraba bajo custodia de autoridades venezolanas con aparentes signos de tortura. Asimismo, reiteró su preocupación por la situación de los derechos humanos y del debido proceso que se vive en Venezuela, así como de la inmunidad parlamentaria de los integrantes de la Asamblea Nacional de dicho país. Finalmente, México expresó sus condolencias y se solidariza con los deudos del Capitán Acosta.

Secretaría de Relaciones Exteriores <http://bit.ly/2XeLVAz>

AMÉRICA DEL NORTE

EL PRESIDENTE ESTADOUNIDENSE Y EL LÍDER NORCOREANO ACUERDAN REANUDACIÓN DE CONVERSACIONES NUCLEARES

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y el líder norcoreano, Kim Jong Un, acordaron este domingo la reanudación “en cuestión de semanas” de las conversaciones de trabajo entre ambos países sobre el desarme nuclear de Corea del Norte, tras una reunión realizada en la zona desmilitarizada entre las dos Coreas. “Va a ser complicado, pero no tan complicado como la gente cree”, añadió el mandatario estadounidense al término de un encuentro que ha descrito como “histórico” después de la suspensión de las conversaciones sobre desarme nuclear en la cumbre en Hanói, Vietnam, que ambos mantuvieron en febrero, aunque el Presidente norteamericano la describió como “un gran éxito, porque los dos conservamos nuestra relación”, según declaraciones recogidas por CNN.

Europa Press <http://bit.ly/2XdvowF>

EL PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS ASEGURA QUE “NO TIENE PRISA” EN CERRAR UN ACUERDO COMERCIAL CON CHINA

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, indicó este sábado que aunque su reunión con el mandatario chino, Xi Jinping, ha ido mejor de lo esperado, “no tiene prisa” en cerrar un acuerdo comercial. Además, el mandatario estadounidense se ha congratulado por la reanudación este sábado de las negociaciones comerciales con China tras meses de tensión, y aseguró que, los beneficios de este acercamiento se percibirán de manera casi inmediata. De igual forma confirmó que las compañías norteamericanas podrán volver a suministrar material a la tecnológica *Huawei*.

Europa Press <http://bit.ly/2Xb6Ynu>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA UNIÓN EUROPEA Y MERCOSUR LOGRAN UN ACUERDO COMERCIAL TRAS 20 AÑOS DE NEGOCIACIONES

La Unión Europea y el Mercado Común del Sur (Mercosur) integrado por Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay, lograron concretar el pasado viernes un acuerdo comercial, tras 20 años de negociaciones. Éste sería el mayor acuerdo comercial alcanzado nunca por la Unión Europea. El pacto dará acceso a las empresas europeas a un mercado de 260 millones de consumidores. El texto debe obtener todavía el visto bueno de los Estados miembros y el Parlamento Europeo, que podrían exigir cambios. El pacto se ha sellado en una reunión de alto nivel en Bruselas, después de que en las últimas semanas España y Alemania le dieran un nuevo impulso para vencer las resistencias que levanta en el seno de la Unión Europea por sus posibles efectos sobre el sector agrícola. “El acuerdo presenta retos para los agricultores europeos y la Comisión está lista para ayudarles a superarlos”, admitió Phil Hogan, Comisario de Agricultura.

El País <http://bit.ly/2XeQPxl>

ABATEN AL JEFE DEL ELN EN EL BAJO CAUCA

Un integrante del Ejército de Liberación Nacional (ELN), considerado como responsable de una masacre de siete personas en 2014 y cabecilla de esa guerrilla en la región colombiana del Bajo Cauca, corredor del narcotráfico por el que combaten cuatro grupos armados, fue abatido este sábado, informó el Presidente de Colombia, Iván Duque. El guerrillero conocido como "Fabián" o "Guacharaco", era el "el principal jefe del ELN en el Bajo Cauca Antioqueño", explicó el Presidente Duque en una declaración a periodistas en que felicitó a la fuerza pública por el operativo. Según Duque, "Guacharaco" era "uno de los delincuentes más peligrosos" de Colombia, responsable del asesinato y amenaza de líderes sociales en esa zona. Por esa región combaten el ELN; dos grupos herederos de los paramilitares, "Los Caparrapos" y las Autodefensas Gaitanistas de Colombia (AGC), al que el Gobierno denomina Clan del Golfo, así como las disidencias de las FARC.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2XeRbE4>

SE LLEVAN A CABO ELECCIONES PRIMARIAS EN URUGUAY

Se llevó a cabo el primer paso para la elección del nuevo Presidente en Uruguay, la realización de elecciones primarias. El socialista Daniel Martínez, que fue Intendente de Montevideo hasta hace pocas semanas, fue elegido por el Frente Amplio, como el candidato presidencial único de la coalición de izquierda que gobierna Uruguay desde 2005. Su principal adversario será el Senador Luis Lacalle Pou, que ganó la interna del Partido Nacional. En el Partido Colorado, el economista Ernesto Talvi, quien debutó en la competencia política, logró una victoria histórica contra una de las principales figuras de la política uruguaya, el dos veces Presidente Julio María Sanguinetti. En otros partidos no había competencia de precandidatos presidenciales, pero igual tenían que comparecer en las primarias para determinar su autoridad política: la Convención de 500 miembros que elegirá el compañero de fórmula de cada lema. En estas internas compitieron 15 partidos con 28 precandidatos. La elección se dio con una mayoría que cuestiona la gestión del Gobierno del Presidente Tabaré Vázquez y con la preocupación por la inseguridad pública y el desempleo.

La Nación <http://bit.ly/2XhzVya>

EUROPA

SE SUSPENDE LA CUMBRE EUROPEA

El Presidente del Consejo europeo, Donald Tusk, suspendió tras apenas dos horas de reunión formal la cumbre extraordinaria que reúne en Bruselas a los jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea para pactar el reparto de los altos cargos de las instituciones comunitarias. Tusk anunció al Parlamento Europeo a primera hora del domingo que su intención era trasladar a la cumbre, como base para la negociación, la propuesta de reparto diseñada por Francia, Alemania, Países Bajos y España en los márgenes del G20 que se ha celebrado en Osaka, Japón, y que colocaba al candidato de los socialdemócratas europeos, el holandés Frans Timmermans, al frente de la Comisión Europea para los próximos cinco años. Tusk contaba con que esta propuesta pudiera sumar una mayoría suficiente tanto en el Consejo como en la Eurocámara, sin embargo ahora debe de buscar soluciones para salvar las reservas del Partido Popular Europeo y también el rechazo firme de los países de Visegrado hacia Timmermans.

Europa Press <http://bit.ly/2XceT40>

EL JEFE NEGOCIADOR PARA EL BREXIT RENUNCIARÁ A SU CARGO ESTE VERANO

El jefe negociador del Gobierno británico para el *Brexit*, Olly Robbins, dejará su cargo este verano tras informar al nuevo Primer Ministro, según informó este sábado el diario Sunday Times. Robbins ha sido criticado en repetidas ocasiones por los "brexiteers", la corriente que considera al Acuerdo de Retirada alcanzado entre Londres y Bruselas demasiado vinculante para Reino Unido, por ayudar a negociar a Theresa May un acuerdo que ha sido rechazado en repetidas ocasiones por el Parlamento británico.

Europa Press <http://bit.ly/2XivIKJ>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LA UNIÓN EUROPEA Y VIETNAM FIRMAN UN ACUERDO DE LIBRE COMERCIO

La Unión Europea y Vietnam firmaron el 30 de junio en Hanói un Tratado de Libre Comercio que eliminará progresivamente el 99% de los aranceles de ese país y el bloque europeo y que incluye medidas para proteger los derechos laborales y el medio ambiente. La firma se produce en medio de la agitación comercial mundial, con la disputa comercial entre Estados Unidos y China y el proceso de salida del Reino Unido de la Unión Europea. El acuerdo llega tras años de duras negociaciones marcadas por la controversia sobre el respeto de derechos humanos de Vietnam. La Comisionada de Comercio de la Unión Europea, Cecilia Malmström, calificó el acuerdo como "un hito importante" y un paso clave hacia una mejor cooperación con las economías del sudeste asiático. "Este es el acuerdo comercial más ambicioso que la UE ha firmado con un país en desarrollo", dijo. A continuación, el Acuerdo debe ser ratificado por el Parlamento europeo y la Asamblea Nacional de Vietnam. Entre otras cosas, el documento eliminará trabas burocráticas al comercio y la inversión y protegerán productos europeos con denominación de origen como el queso feta, el coñac o el vino de Rioja.

Deutsche Welle <http://bit.ly/2XaBEVS>

POLICÍA ISRAELÍ DETIENE A UN MINISTRO PALESTINO

La policía israelí detuvo este domingo al Ministro palestino de Asuntos de Jerusalén, Fadi al Hadami. Al Hadami fue interrogado sobre sus "actividades en Jerusalén", declaró el Portavoz de la policía, Micky Rosenfeld. Se especula que, el Ministro fue arrestado en su domicilio, en Jerusalén Este, posiblemente en relación con la visita que efectuó el pasado martes junto al Presidente de Chile, Sebastián Piñera, a la Explanada de las Mezquitas, un lugar muy sensible ubicado en Jerusalén Este. El acceso a este lugar, sagrado tanto para judíos como para musulmanes, está controlado por las fuerzas israelíes, si bien su gestión corre a cargo del Waqf de Jerusalén, un organismo que administra los bienes musulmanes. Israel protestó contra la visita, al considerar que "violaba la normativa".

Deutsche Welle <http://bit.ly/2Xdr28z>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OPEN ARMS RESCATA A 40 MIGRANTES EN EL MEDITERRÁNEO

La ONG española Open Arms rescató a 40 migrantes, entre ellos cuatro bebés y tres embarazadas, en una barca procedente de Libia, que ahora se disponen a viajar hasta el puerto italiano de Lampedusa, según anunció este domingo la organización. "Les hemos atendido y activado a administraciones pertinentes para que se hicieran

cargo. Ahora les escoltan hasta Lampedusa", concluye el mensaje, sin dar más detalles. Cabe recordar que Lampedusa ha sido escenario en las últimas horas de un episodio de tensión después de que la capitana del barco de rescate Sea Watch 3, Carola Rackete, fuera detenida tras desembarcar por la fuerza en el puerto italiano a 40 migrantes que había rescatado. El Ministro del Interior italiano, Matteo Salvini, acusó a Rackete de comportarse como una delincuente antes de amenazar a otras ONG, entre ellas Open Arms, con aplicarles el mismo trato si decidían entrar en aguas italianas.

Europa Press <http://bit.ly/2XivMdr>

GRUPO LIMA CONDENA EL FALLECIMIENTO DE UN MILITAR VENEZOLANO

Los países del Grupo de Lima repudiaron este domingo las detenciones "arbitrarias" en Venezuela y condenaron el "asesinato" en ese país de un militar que estaba bajo arresto por un supuesto "golpe de Estado" contra el Gobierno de Nicolás Maduro. "El Grupo de Lima repudia las continuas prácticas de detenciones arbitrarias y torturas a la que el régimen ilegítimo de Nicolás Maduro somete a quienes considera sus opositores", expresaron 13 Gobiernos de la región y Canadá en un comunicado conjunto divulgado por la Cancillería argentina. En ese sentido, los países miembros "condenan el asesinato del Capitán de Corbeta venezolano Rafael Acosta Arévalo y expresan su pesar y solidaridad a su familia".

Deutsche Welle <http://bit.ly/2XbBTjr>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Judith Fuentes Aguilar Merino

Investigación y elaboración

David Hernández López
Darah Michelle Palafox Guerrero

Julio de 2019



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>